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Féminin des noms –
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cas particuliers

Nom et groupe nominal

1 FÉMININ DES NOMS MASCULINS TERMINÉS PAR –N, –T, –L

Certains noms masculins qui se terminent par –n, –t, –l redoublent la dernière consonne
devant le e du féminin.

Un patron ➞ une patronne
Un sot ➞ une sotte
Un professionnel ➞ une professionnelle

2 FÉMININ DES NOMS MASCULINS TERMINÉS EN –ER

Les noms masculins terminés en –er changent en –ère au féminin.

Un fermier ➞ une fermière
Une usager ➞ une usagère
Un boulanger ➞ une boulangère

3 FÉMININ DES NOMS MASCULINS TERMINÉS PAR –F, –R, –X

La plupart des noms masculins se terminant par –f s’écrivent au féminin en –ve et la
plupart des noms masculins se terminant par –r et –x changent en –se.

Un veuf ➞ une veuve
Un coiffeur ➞ une coiffeuse
Un époux ➞ une épouse

4 FÉMININ DES NOMS MASCULINS EN –TEUR

La plupart des noms masculins se terminant en –teur changent en –trice au féminin.

Un spectateur ➞ une spectatrice
Un moniteur ➞ une monitrice
Un organisateur ➞ une organisatrice
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5 FÉMININ DES NOMS MASCULINS QUI NE CHANGENT PAS AU FÉMININ

Certains noms ont la même forme au masculin et au féminin. C’est le déterminant ou
l’adjectif qui pourront en préciser le genre.

Un propriétaire généreux ➞ une propriétaire généreuse
Le ministre canadien ➞ la ministre canadienne

6 LES FÉMININS IRRÉGULIERS

Certains noms masculins ont une forme différente au féminin ; ils changent en grande
partie ou complètement. L’usage du dictionnaire est recommandé.

Un homme ➞ une femme
Un maître ➞ une maîtresse
Un fou ➞ une folle
Un roi ➞ une reine
Un garçon ➞ une fille
Un serviteur ➞ une servante
Un héros ➞ une héroïne
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Exercices

EXERCICE 1

Mettez les noms au féminin.

a) Noms masculins terminés par –n, –t et –l

Masculin Féminin

1. un muet ______________________________________________________

2. un bohémien ______________________________________________________

3. un musicien ______________________________________________________

4. un pharmacien ______________________________________________________

5. un espion ______________________________________________________

6. un criminel ______________________________________________________

7. un mignon ______________________________________________________

8. un mécanicien ______________________________________________________

9. un Acadien ______________________________________________________

10. Michel ______________________________________________________

b) Noms masculins terminés en –er

Masculin Féminin

1. un épicier ______________________________________________________

2. un droitier ______________________________________________________

3. un caissier ______________________________________________________

4. un pionnier ______________________________________________________

5. un boucher ______________________________________________________

6. un passager ______________________________________________________

7. un conseiller ______________________________________________________

8. un sorcier ______________________________________________________

9. un brigadier ______________________________________________________

10. un gaucher ______________________________________________________
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c) Noms masculins terminés par –f, –r et –x

Masculin Féminin

1. un fumeur ______________________________________________________

2. un golfeur ______________________________________________________

3. un dépressif ______________________________________________________

4. un ambitieux ______________________________________________________

5. un sportif ______________________________________________________

6. un travailleur ______________________________________________________

7. un déménageur ______________________________________________________

8. un curieux ______________________________________________________

9. un sauveteur ______________________________________________________

10. un vendeur ______________________________________________________

d) Noms masculins en –teur

Masculin Féminin

1. un inspecteur ______________________________________________________

2. un auditeur ______________________________________________________

3. un acteur ______________________________________________________

4. un réalisateur ______________________________________________________

5. un rédacteur ______________________________________________________

6. un évaluateur ______________________________________________________

7. un planificateur ______________________________________________________

8. un administrateur ______________________________________________________

9. un conducteur ______________________________________________________

10. un lecteur ______________________________________________________
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e) Féminins différents

Masculin Féminin

1. un frère ______________________________________________________

2. un grand-père ______________________________________________________

3. un neveu ______________________________________________________

4. un parrain ______________________________________________________

5. un oncle ______________________________________________________

6. un vieux ______________________________________________________

7. un cheval ______________________________________________________

8. un canard ______________________________________________________

9. un porc ______________________________________________________

10. un bélier ______________________________________________________

EXERCICE 2

Construisez des groupes nominaux avec chacun des noms suivants. (Assurez-vous que
le déterminant et l’adjectif indiquent bien le genre du nom.)

Exemple de groupe à éviter : l’artiste corse (dans ce cas, le déterminant est élidé et l’ad-
jectif est le même au masculin ou au féminin). Il serait préférable de dire : une artiste
reconnue.

Architecte : ______________________________________________________________________________________________________________________

Responsable : ______________________________________________________________________________________________________________________

Locataire : ______________________________________________________________________________________________________________________

Comptable : ______________________________________________________________________________________________________________________

Bénéficiaire : ______________________________________________________________________________________________________________________

Cinéaste : ______________________________________________________________________________________________________________________
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Corrigé

EXERCICE 1

a) 1. un muet une muette
2. un bohémien une bohémienne
3. un musicien une musicienne
4. un pharmacien une pharmacienne
5. un espion une espionne
6. un criminel une criminelle
7. un mignon une mignonne
8. un mécanicien une mécanicienne
9. un Acadien une Acadienne

10. Michel Michelle

b) 1. un épicier une épicière
2. un droitier une droitière
3. un caissier une caissière
4. un pionnier une pionnière
5. un boucher une bouchère
6. un passager une passagère
7. un conseiller une conseillère
8. un sorcier une sorcière
9. un brigadier une brigadière

10. un gaucher une gauchère

c) 1. un fumeur une fumeuse
2. un golfeur une golfeuse
3. un dépressif une dépressive
4. un ambitieux une ambitieuse
5. un sportif une sportive
6. un travailleur une travailleuse
7. un déménageur une déménageuse
8. un curieux une curieuse
9. un nageur une nageuse

10. un vendeur une vendeuse

d) 1. un inspecteur une inspectrice
2. un auditeur une auditrice
3. un acteur une actrice
4. un réalisateur une réalisatrice
5. un rédacteur une rédactrice
6. un évaluateur une évaluatrice
7. un planificateur une planificatrice
8. un administrateur une administratrice
9. un conducteur une conductrice

10. un lecteur une lectrice
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Corrigé (suite)

EXERCICE 1 (suite)

e) 1. un frère une sœur
2. un grand-père une grand-mère
3. un neveu une nièce
4. un parrain une marraine
5. un oncle une tante
6. un vieux une vieille
7. un cheval une jument
8. un canard une cane
9. un porc une truie

10. un bélier une brebis

EXERCICE 2

Un architecte innovateur, une responsable dévouée, un locataire bruyant, une bonne comptable,
un bénéficiaire heureux, une cinéaste montréalaise

(D’autres réponses sont possibles.)


